

Edito

Heureux habitants du Finistère et des autres départements français ! Ca n'est pas pour me vanter mais la fin est proche. Quand je parle de la fin c'est de la fin d'un cycle ! Notez l'oxymoritude contenue dans cette phrase (et oui, certains disent que bravitude c'était pas si mal, alors que je tente oxymoritude). Bref c'est bientôt fini. Mais tout va reprendre ! Aussitôt, l'éternel recommencement, la destruction créatrice et tout ça ...

Je parle de quoi ? Mais des mandats du Conseil d'Administration des Shifters bien sûr ! Que ce soit en physique, ou en électronique (et non pas virtuel, Lean ICT et tout ça), votre vote sera fécond, déterminant et déterminé ! Votez ! Ayez le bulletin tranchant et le choix appuyé ! Et alors seulement, on saura qui sera le prochain Pendragon du climat le 18 décembre à l'issue de la prochaine AG !



Les actions majeures des Shifters depuis un mois

Le mois de novembre a été riche d'engagement de la part des Shifters. Dix missions ont été lancées, une méga-mensuelle a été réalisée. Remarquée par sa qualité, elle a notamment permis de faire un tour d'horizon de la question climatique à travers les travaux des Groupes Locaux. Bravo encore ! Mais ce n'est pas tout ! Durant ce mois de novembre, nous avons élaboré des propositions pour la consultation citoyenne Make.org, mais aussi une synthèse de nos propositions pour les élections municipales qui se dérouleront au mois de mars (cf. mail à tous le 5/12). Les Groupes Locaux se mettent en route. Par exemple, le groupe lyonnais a tenté de faire entendre la voix du climat (voire celle de la raison) dans l'élaboration du PCAET du Grand Lyon !

Bravo à tous pour toutes ces actions et merci tout particulièrement à Anatole, Pascal, Julien, Karine, Benoît et Nicolas !



Les Shifters
l'association des contributeurs bénévoles au think-tank
The Shift Project.

L'actu du Shift Project



❖ Le 07 novembre le Shift a publié une nouvelle étude, qui vise à nourrir le développement d'un **débat scientifiquement éclairé sur la transition énergétique via l'approche par scénarios, avec pour point de départ la problématique des systèmes électriques**.

Si le référentiel méthodologique est destiné aux producteurs de scénarios, sa synthèse et son résumé intéresseront également tous les acteurs de la société qui sont amenés à lire des études prospectives sur la transition énergétique, ou qui cherchent simplement à s'informer sur ce sujet.



❖ Le 18 novembre, le Shift a présenté son étude sur le **mode d'emploi des scénarios énergie climat**. Les enjeux climatiques et de transition énergétique réclament de ré-instituer une analyse prospective stratégique de plein exercice au sein des entreprises. Un besoin auquel les scénarios publics de transition de type « scénarios 2°C » ne répondent pas, d'une part parce qu'ils n'ont pas été conçus pour ça, et d'autre part parce qu'ils comportent de sérieuses limites méthodologiques. Cette étude, intitulée « Scénarios énergie-climat : évaluation et mode d'emploi », a été réalisée à destination de l'Afep (association française des entreprises privées) et de ses 113 membres, mais elle concerne plus largement toutes les entreprises. Elle rappelle utilement les « fondamentaux » des enjeux climat-énergie à tout citoyen désireux de s'informer.

L'actu en France et dans le monde

Cette section reprend une sélection arbitraire d'informations importantes depuis grossièrement 1 mois.

❖ Le 18 novembre, l'Arabie Saoudite revoie à la baisse ses ambitions concernant l'introduction en bourse d'Aramco, en passant la valorisation boursière attendue de 2 000 milliards de dollars à 1 600 milliards de dollars. Outre le contexte géopolitique et économique peu favorable, les spécialistes notent la méfiance grandissante vis-à-vis des activités émettant des gaz à effet de serre et conduisant à une modération de la capitalisation.



❖ Le 19 novembre, Stadia, un nouveau service de jeu vidéo en ligne a été livré. Il permet à tous de jouer à des jeux à 60 images/secondes et consomme 16 Go de données par heure... Rarement, un jeu virtuel aura eu une telle empreinte réelle ...



❖ Le 29 novembre, le Parlement Européen a voté la déclaration d'urgence climatique et environnementale. Même si elle n'est que symbolique, elle a trouvé une large majorité y compris dans les rangs des partis les plus récalcitrants jusqu'ici. C'est une démonstration de force à la veille de la COP 25 qui se déroulera à Madrid au mois de décembre.

Missions cherchant Shifter !

❖ **Le TOP 10 des mesures prioritaires pour décarboner une commune/intercommunalité**, élaboré dans le cadre de la mission Shifters « appui à la décarbonation d'un territoire » est disponible ! Si vous souhaitez le diffuser autour de vous (et singulièrement aux listes candidates pour les élections municipales de mars prochain...), nous vous invitons à remplir le formulaire [suivant](#).

Agenda du Climat

❖ **A Paris, entrée libre** : le 09 décembre de 19h à 21h, aura lieu l'apéro d'accueil des nouveaux Shifters ! Tout ce que vous avez voulu savoir sur le fonctionnement de l'association en moins de 2 heures et dans la bonne humeur ! Le lieu : le Bistrot de la Banque, rue Rougemont.

❖ **Près de Lyon, entrée libre** : le mardi 10 décembre à 19h30 salle du 2^e étage au Palais des Sports de l'Escale (2726 route de Longsard à Arnas) l'agglo de Villefranche-Beaujolais-Saône organise une réunion d'échange sur le Plan Climat Air Energie Territorial. C'est ouvert à tous les habitants des 18 communes de l'agglomération.

❖ **A Paris, sur inscription** : le 11 décembre à partir de 19h, atelier collaboratif et créatif pour explorer et construire un nouveau monde : la Fresque de la Renaissance Ecologique (rien que ça ...). Meetup, 4^{ter} passage de la Main d'Or

❖ **A Paris, sur inscription (ici)** : le 18 décembre à partir de 20h, Assemblée Générale des Shifters (bilan de l'année 2019, perspectives pour la suite et vote pour le renouvellement du Conseil d'Administration).

Partout dans le monde : le 24 décembre rencontre avec un barbu jaloux de Jérémie Rifkin (prévoir un verre de lait et des gâteaux secs) : le barbu vend aussi du rêve, mais seuls les enfants et les poètes y croient ...